

RELIGION ET PATRIE

(Spécialement écrit pour le Bulletin)

Fidèles à leurs pieuses traditions, les Canadiens-Français ont célébré dignement leur fête nationale.

Le 24 juin dernier, drapeaux déployés, et fanfares en tête, ils se sont rendus processionnellement aux pieds des autels pour y raviver leur foi, leur amour envers Dieu et leur patrie !

Le Cœur Sacré de Jésus est l'unique foyer où puisse se réchauffer le vrai patriotisme ! Lui qui, le premier a su aimer les siens jusqu'à mourir pour eux, lui qui, le premier s'est dévoué pour sa patrie jusqu'à verser son sang pour laver ses fautes et réparer ses oublis. Jésus seul était capable de conserver au peuple canadien sa foi et son amour du sol !

Tous ce jour-là ont redit : " O Canada, mon pays, mes amours " ; tous se sont plu à rappeler les souvenirs d'un passé glorieux !

Cartier, Champlain, Laval, Plessis, Montcalm, Lévis et combien d'autres ont été comme éveillés de leur sommeil pour redire à ceux d'aujourd'hui leur amour pour l'Eglise et la Patrie !

L'amour de l'Eglise et de la Patrie, tels sont les deux amours qui ont fait de nos ancêtres des héros et qui feront de nous de vrais patriotes !

Aimer l'Eglise et la Patrie jusqu'à mourir pour elles, tel est le vrai patriotisme !

Le patriotisme ne consiste pas, en effet, seulement à célébrer le 24 juin, à chanter les gloires du passé, à chômer une fois l'an, à crier : O Canada, mon pays, mes amours !

Le patriotisme consiste à travailler pour la conservation de sa langue et de sa foi, pour le développement des ressources naturelles du sol natal !

Attachement à foi, à sa son clergé, attachement au sol, voilà les vœux biens nécessaires qui caractérisent un vrai patriote !

Etudiez bien le passé chers compatriotes, et voyez bien que c'est la foi seule qui nous a fait ce que nous sommes !

Avant tout, nos ancêtres étaient catholiques, c'est-à-dire les mêmes partout ; à l'atelier, au champ, à la maison, dans la vie publique comme dans la vie privée, leur vie était toujours profondément chrétienne. C'est le malheur de nos temps que de voir tant des nôtres être dans leur vie publique tout autres que dans leur vie privée.

Que la foi qui a respiré la conduite de nos aïeux respire donc la nôtre !

Voyez bien : Cartier arrive en 1534 et son premier acte est un acte de foi. Il plante la croix, et déclare que c'est pour la gloire du Christ qu'il a franchi les mers ! pour le faire connaître et aimer ! c'était l'heure de la prédestination du peuple Canadien !

En 1608, c'est Champlain qui fonde Québec, dès son arrivée il affirme que " le salut d'une âme est au-dessus de la conquête d'un empire, que les rois ne doivent étendre leur domination sur les peuples idolâtres que pour les soumettre à Jésus-Christ ".

En 1615, il amène avec lui les premiers missionnaires. La Religion a présidé à l'œuvre, l'a bénie, l'a dirigée par la foi de Cartier et de Champlain, le zèle des missionnaires, et la soumission du petit peuple qui se formait.

Nos pères ont été appelés à confesser leur foi et leur attachement au clergé en face de l'infidélité, de l'hérésie et de la révolution et dans chacune de ces circonstances, ils ont répondu : jamais ! chrétiens nous sommes, chrétiens nous restons, chrétiens et canadiens toujours !

Pour lutter contre l'infidélité on voit se fonder en 1635, le collège des Jésuites, en 1639 deux monastères de femmes, etc. ; puis, Brébeuf en tête, nos missionnaires travaillent, souffrent, meurent, et leur sang versé prouve que pour faire connaître la vérité, on n'a rien épargné.

Laval apporte l'action créatrice de l'épiscopat à la formation du peuple... déjà celui-ci forme un troupeau... il lui faut un Pasteur qui le dirige, l'oriente.....

En 1663, il fonde le Séminaire d'où vont sortir des prêtres qui répondront à l'appel du Christ, se feront la lumière du peuple nouveau.

La guerre éclate ! L'hérésie est venue s'ajouter aux horreurs de la guerre et de la défaite ! Ce sont les jours de deuil ! le drapeau fleur de lys a replié ses ailes et repassé les mers... le nom de la France est effacé... et alors on voit s'enfuir les grands, les riches... ! seul le peuple reste... on voit alors Mgr Plessis grouper autour de sa houlette les vaincus... et les exhorte à être fidèles à leur foi... il leur montre dans cette foi conservée, le secret de la victoire... et les Canadiens se groupent autour de leurs prêtres... Aux vainqueurs qui cherchent par des honneurs, des richesses, des décorations, à leur enlever leur foi, ils répondent : jamais... et le Canada était sauvé... et la Providence en effaçant le nom de la France, écrivait celui de *Canada* !

Le peuple était tombé, mais ne devait pas mourir, grâce à son attachement au clergé ! En demeurant catholiques, ils demeuraient biens Canadiens !

Enfin, c'est la révolution qui préparée depuis vingt ans, menace Rome, la capitale du nom de catholique... le Pape a besoin de défenseurs ! et alors du Canada on voit partir le régiment des zouaves pontificaux !

Le passé vous le dit : restez attachés à votre foi, à vos prêtres, et vous serez toujours de vrais patriotes !

Soyez de plus bien attachés au sol ! Ce sol qui vous a vu naître et grandir, ce sol qui vous a vu nourrir, ce sol c'est la Patrie ! la Patrie est faite de tous les souvenirs qui rendent chère à un cœur bien-né la terre qu'il habite,

Ce sol, conservez-le, et rendez-le, par votre travail fécond, en un froment qui nourrisse et fortifie tout un peuple !

Un vrai compatriote cherche à faire le plus prospérer possible le coin de terre où la Providence l'a placé ! Un patriote s'efforce de faire fructifier le plus possible le talent que Dieu lui a départi ! un patriote tâche à force d'énergie et d'économie de multiplier les ressources que Dieu lui a confiées !

Restez chez vous, ne désertez jamais le sol natal, arrosez-le de vos sueurs, et il vous rendra au centuple ! Fuyez le luxe, ruine des familles, corrupteur des mœurs, et destructeur de tout espoir !

Soyez économes, c'est-à-dire sachez comment on dépense vous qui savez comment on gagne !

Economiser, c'est ne dépenser que pour le nécessaire ou l'utile... c'est déposer aux jours de travail vos épargnes dans une bonne société ou caisse populaire, pour prévenir les jours de maladie, de deuil, de chômage ! C'est penser à l'avenir et ramasser aux jours heureux, pour rendre moins pénibles les jours malheureux !

Chers compatriotes, restez donc bien fidèles au drapeau sur lequel sont écrits : Religion et Patrie ! restez attachés à l'Eglise, à ses prêtres, à la Patrie, à son sol !

Espérez en Dieu, dans l'unité religieuse, avec la ferme et paternelle direction de l'épiscopat, dans le dévouement du clergé ! dans les hommes d'élite croyant et consciencieux qui mettent leur talent et leurs énergies au service de la Religion et de la Patrie, dans la prière et la pureté de nos vierges, dans le dévouement des Frères, dans le patriotisme de nos maisons d'éducation !

Espérez en tout cela, pour que vous-mêmes, vous soyez tempé- rants, économes, soucieux de remplir votre devoir de chaque jour, en un mot, sincèrement chrétiens et franchement Canadiens Partout et Toujours !

"COMPATRIOTE"